

## CRONICAS Y NOTICIAS

### AUTORIDADES UNIVERSITARIAS

Señalaremos los resultados de las últimas elecciones universitarias sólo en cuanto se vinculan a nuestras actividades antropológicas. Fue electo otra vez Rector de la Universidad Central el Dr. Julio Enrique Paredes, ilustre médico y humanista; Vicerrector, el doctor Pablo Guerrero; Decano de la Facultad de Estudios Básicos, el Ing. señor Galo Pazmiño; Decano de la Facultad de Ciencias de la Educación, el Dr. César Jaramillo Pérez y Subdecano de la misma el Director de HUMANITAS, Dr. Antonio Santana. Las elecciones recayeron, por tanto, en personas vinculadas a la docencia o la investigación científica y técnica.

Se está estructurando ahora una enseñanza eficiente de la Antropología en variados niveles, tanto en la Facultad de Ciencias de la Educación en la que se ha ejer-

cido desde hacen muchos años, como en la de Estudios Básicos, en la que se está organizando. Hay actualmente cuatro profesores de materias antropológicas, algunos asistentes, museo y sala de trabajos prácticos, y todo indica que en el futuro se producirá un vasto desarrollo en los dos aspectos, la docencia y la investigación.

### XXXVI CONGRESO INTERNACIONAL DE AMERICANISTAS

Entre el 31 de agosto y el 9 de septiembre de 1964 se realizaron sus sesiones, a las cuales asistieron un gran número de delegados de diferentes países. Sedes del Congreso fueron las ciudades de Barcelona, Madrid y Sevilla. Bajo la Presidencia del distinguido americanista, señor Luis Pericot y García, sus labores se desarrollaron normalmente destacándose, como era de esperarlo, la hidalguía y delicadeza

de las instituciones españolas y de sus representantes. Como delegados de la Universidad Central de Quito asistieron el Prof. Dr. Antonio Santiana y la Lcda. Sra. María Angélica Carlucci de Santiana.

### XXXVII CONGRESO INTERNACIONAL DE AMERICANISTAS

De acuerdo a la decisión de la Asamblea General del XXXVI Congreso Internacional de Americanistas, tomada en Sevilla (España) el 9 de septiembre de 1964, la República Argentina será la sede de la próxima reunión.

Presidente de la Comisión Organizadora es el Dr. Alberto Rex González y Secretario el Prof. Victor A. Núñez Requeiro. Ha llegado la Primera Circular. La próxima Sesión tendrá sus deliberaciones en el mes de septiembre de 1966, en la ciudad de Córdoba o en la de Mar del Plata.

### V CONGRESO INDIGENISTA INTERAMERICANO

Entre el 19 y el 25 de octubre de 1964 celebró sus sesiones en la ciudad de Quito, bajo los auspicios del Gobierno Nacional. Asistieron numerosos delegados y las sesiones se realizaron en un ambiente de estudio y orden, poniéndose particular énfasis en los aspectos técnicos y prácticos de los asuntos considerados.

### LA SOCIEDAD "AMIGOS DE LA ARQUEOLOGIA"

Se presentaron a la misma las siguientes comunicaciones, todas discutidas de acuerdo a los Estatutos de la Entidad: Sr. Benno Bodenhorst: Comentario del libro de Hans Feriz "Zwischen Perú und México"; Sr. Alejandro von Wüthenau: "Arte y arqueología"; Sra. María Angélica Carlucci de Santiana: "Antiguas tradiciones líricas del Ecuador interandino"; Sra. Juana González de Merino: "Nuevos hallazgos del Formativo hechos en la Costa Sur del Ecuador"; Dr. Udo Oberem: "Investigaciones arqueológicas en Cochasquí"; Sra. Costanza di Capua: "Presencia del arte en la arqueología mesoamericana; algunas impresiones" y una discusión de Mesa Redonda sobre el tema "Los Problemas de la Arqueología Ecuatoriana".

La Sociedad, de acuerdo a sus estatutos, renovó una parte del Directorio, habiendo sido electos los Sres. Leonardo Tejada, Olga Fisch y Jorge Salvador Lara para los cargos de Tesorero, Primero y Segundo Vocal, respectivamente. Se nombraron, además, algunas comisiones encargadas de ciertos aspectos del trabajo de la misma. Sus miembros realizaron una excursión científica a las ruinas de Cochasquí.

Por fin, en la sesión-cena anual, celebrada en los primeros días de febrero de este año, leyó su informe de actividades el Pre-

sidente de la Institución, Dr. Antonio Santiana, y tomaron posesión de sus cargos los nuevos miembros del Directorio. El socio, Dr. Jorge Salvador Lara, hizo la reseña bibliográfica y crítica de las publicaciones hechas por los miembros durante el año último.

#### EL MUSEO ETNOGRAFICO DE LA UNIVERSIDAD CENTRAL

Esta sala de estudios y de difusión popular de la arqueología ecuatoriana, ha seguido desarrollándose gracias a la entusiasta y perseverante actividad de la Sra. Carluci de Santiana. Últimamente se inauguró una nueva vitrina, destinada al Paleoindio del Ecuador, rica en los materiales líticos de esta etapa y bien ilustrada con leyendas y mapas.

Fue favorecido con las siguientes donaciones: del Sr. Benno Bodendorst, una colección de cerámicas ecuatorianas de la región andina y el período moderno o clásico; de la Sra. Elena Borja de Pallares, dos discos pectorales de cobre (tincullpas) procedentes de la misma zona.

#### LA ANTROPOLOGIA EN LA UNIVERSIDAD

Ultimamente se ha dado impulso a los estudios de Antropología en la Universidad, gracias a la creación de la Cátedra de tal materia en la Facultad de Estudios Básicos, de reciente formación.

#### TRABAJOS DE CAMPO

Merecen consignarse los que desde hace algún tiempo viene realizando la Misión Alemana de la Universidad de Bonn, en el sitio de Cochasquí (al norte de la Provincia de Pichincha), bajo la dirección del Dr. Udo Oberem, catedrático de la misma. Tales trabajos proseguirán por un año más. Con las formaciones y muros descubiertos, como también con la cerámica encontrada se proyecta formar un museo local.

En la Costa, y especialmente en la región del Golfo de Guayaquil, las investigaciones de campo prosiguen en manos de los arqueólogos Sres. Carlos Zevallos Menéndez, Francisco Huerta Rendón, Olaf Holm y otros.

#### ACTIVIDADES FOLKLORICAS

Por iniciativa y bajo la dirección del Sr. Paulo de Carvalho Neto, se ha organizado el Instituto Ecuatoriano de Folklore, que se propone extender sus actividades a todo el país. Después de celebrar con éxito la Semana de Folklore, examinó los conjuntos regionales folklóricos en todo el Ecuador, con miras a la formación del Museo Nacional de Folklore.

#### CONDECORACION

Nuestro distinguido amigo y consocio el Sr. Paulo de Carvalho Neto, fue condecorado por el

Gobierno del Ecuador, en mérito a su obra realizada en nuestro país y especialmente por su Diccionario del Folklore Ecuatoriano.

### VISITANTES

De paso entre nosotros, tomaron parte en las actividades de la Sociedad "Amigos de la Arqueología" los arqueólogos H. D. Disselfhoff y William Mayer Oakes.

### PRIMERA MESA REDONDA ECUATORIANA DE ARQUEOLOGÍA

Convocada por la Sociedad "Amigos de la Arqueología", se reunirá en Quito entre los días 30 de octubre y 3 de noviembre del presente año. Por juzgarlo de interés, damos a conocer el Reglamento de la misma.

### REGLAMENTO

#### I.—DE LA COMISION ORGANIZADORA:

- 1.—La Comisión Organizadora, nombrada por la Sociedad "Amigos de la Arqueología", tendrá a su cargo la realización de este evento. Designará subcomisiones de acuerdo a las necesidades de la Mesa.
- 2.—La Comisión Organizadora sesionará todos los días, una hora antes de las reuniones de la Mesa:

#### II.—DE LOS TEMAS:

#### Tema Central: Balance de la Arqueología Ecuatoriana.

#### Subtemas:

- 1.—El Paleoindio, área de dispersión, ubicación temporal y técnicas líticas.
- 2.—Culturas del Formativo y caracteres.
- 3.—El Período Moderno o Clásico y sus culturas.
- 4.—Influencias culturales habidas en el Ecuador.
- 5.—El problema de las migraciones prehistóricas.
- 6.—Arqueología del Ecuador: desde el siglo XVI hasta el siglo XX (síntesis general).
- 7.—Arqueología del Ecuador: el siglo XX (síntesis general).
- 8.—Humboldt, Wymper, Wolf, Dorsey, Buchwald, Grijalva, Saville y la Arqueología Ecuatoriana.
- 9.—González Suárez y la Arqueología Ecuatoriana.
- 10.—Jijón y Caamaño y la Arqueología Ecuatoriana.
- 11.—Max Uhle y la Arqueología Ecuatoriana.
- 12.—Paul Rivet y André Verneau y la Arqueología Ecuatoriana.
- 13.—Emilio Estrada, Clifford Evans y Betty Meggers y la Arqueología Ecuatoriana.
- 14.—Robert Bell, William Mayer-Oakes, María Angélica

Carluci y la Arqueología Ecuatoriana.

- 15.—Iconografía arqueológica del Ecuador.
- 16.—El arte y la estética en la Arqueología del Ecuador.
- 17.—Síntesis histórica de los Museos arqueológicos del Ecuador.
- 18.—Movimientos arqueológicos del Ecuador (sociedades, asociaciones, mesas redondas, congresos, revistas, etc.).
- 19.—Figuras actuales de la Arqueología Ecuatoriana.
- 20.—Enseñanza de la Arqueología en el Ecuador.
- 21.—Bibliografía de bibliografías de la Arqueología Ecuatoriana.
- 22.—Conservación, estudios científicos e incremento turístico de los sitios y lugares arqueológicos.
- 23.—Mapa arqueológico del Ecuador.
- 24.—Validez y vigencia de la Ley de Defensa del Patrimonio Arqueológico Nacional.
- 25.—Terminología arqueológica.
- 26.—Cronologías.

### III.—DE LOS INTEGRANTES:

- 1.—Son integrantes: los Participantes, los Invitados de Honor, los Invitados Especiales, los Invitados Técnicos, los Observadores.
- 2.—Son Participantes de la Mesa únicamente los miembros

activos y correspondientes de la Sociedad "Amigos de la Arqueología".

- 3.—Los Participantes están obligados a ceñirse al tema central, sugiriéndose tratar también algunos de los subtemas señalados.

NOTA.—Los objetivos que se persiguen con la cláusula anterior, son obtener información para una edición de la Mesa Redonda que no solamente documente el acontecimiento, sino que también dé a los especialistas y lectores en general un panorama de la Arqueología Ecuatoriana capaz de desempeñar la función de un manual.

- 4.—Únicamente los Participantes tienen derecho a voz y voto.
- 5.—La inscripción de los Participantes tendrá un valor de \$ 50; la de los observadores, \$ 100, con lo cual se adquiere el derecho a un ejemplar de las Actas.

### IV.—DE LAS SESIONES:

- 1.—La Mesa Redonda se desarrollará en cinco sesiones, las cuales tendrán lugar los días 30, 31 de octubre, 1, 2 y 3 de noviembre de este año, de las 5 p. m. en adelante, en la sede del Museo Etnográfico de la Univer-

- sidad Central, y en caso de necesidad en el lugar que se indique oportunamente.
- 2.—El orden de lectura de los trabajos será el de inscripción, la cual deberá hacerse en la Secretaría de la Sociedad, hasta la víspera de las sesiones.
  - 3.—El tiempo para la presentación de cada trabajo será 20 minutos, con una prórroga única de 10 minutos.
  - 4.—Para cada trabajo habrá un máximo de 20 minutos de discusión.
  - 5.—En caso de que el número de trabajos presentados sea grande, en la sesión preparatoria se designarán comisiones especiales, las cuales sesionarán simultáneamente.
  - 6.—Habrá una sesión plenaria para clausurar las discusiones, en la cual se formularán Resoluciones, Acuerdos, etc.
  - 7.—La reunión preparatoria tendrá lugar el día sábado 30 de noviembre, a las 10 a. m., en el Museo Etnográfico de la Universidad Central. Su finalidad será: a) Nombrar el Presidente y Secretario de la Mesa; b) Discutir y resolver los casos cmisos.
  - 8.—La sesión inaugural tendrá lugar en el Salón de Actos de la Facultad de Ciencias de la Educación, el día 30, a las 5 p. m.

- 9.—Las comisiones nombradas en la sesión preparatoria, antes de proceder a la lectura y discusión de los trabajos presentados, nombrarán un Presidente y Secretario de Actas de cada una de ellas.

#### V.—DE LAS ACTAS:

- 1.—La Revista "Humanitas", órgano oficial del Museo Etnográfico de la Universidad Central, editará los trabajos de la Primera Mesa Redonda Ecuatoriana de Arqueología.
- 2.—La Dirección de la Revista se reserva el derecho de incluir en el tomo del Congreso una selección de trabajos, que estará a cargo del Director de la Revista y de una comisión de dos miembros, nombrada por la Mesa Redonda.
- 3.—De los trabajos no editados se publicarán sus sumarios.
- 4.—Los originales deberán ser presentados escritos a máquina, tamaño carta, a doble renglón. Los acompañará un corto resumen. Su volumen no excederá de diez páginas.

#### VI.—DE LA INFORMACION :

El Presidente de la Mesa será la única persona encargada de la

información verbal y escrita de las labores de la misma.

#### VII.—DE LA CLAUSURA:

Después de la sesión de clausura, habrá una cena de confraternidad para todas las categorías de integrantes de la Mesa, debiendo los interesados retirar su

tarjeta en la Secretaría, hasta el día 2 de noviembre.

Quito, 10 de marzo de 1965.

#### La Comisión Organizadora:

Antonio Santiana, Paulo de Carvalho Neto, Jorge Salvador Lara, Hernán Crespo y Angel Bedoya.

